

EL PATRIOTA COMPOSTELANO,

VIERNES 20 DE SETIEMBRE DE 1811.

Valencia 30 de Julio.

La columna volante de Tarancón compuesta de 1400 infantes y 600 caballos enemigos entró en la ciudad de Cuenca á 17 del corriente á las 11 del día. Todos los habitantes habian abandonado sus casas. El Brigadier D. Juan Martín, el Empecinado, con 100 caballos entretuvo los franceses hasta que acabaron de salir los enfermos. El enemigo pretendió envolverlo vadeando el Xucar; pero las grandes guardias que tenia anteriormente apostadas con este fin el Comandante general D. Luis de Bassecourt frustraron el intento, y el Brigadier Martín tuvo tiempo para recoger nuestras avanzadas, y pasando por la ciudad se apostó en la entrada de Fuentes. Los franceses hallando la ciudad desierta trataron de perseguir á los nuestros que se retiraron en el mejor orden á Morte, 2 leguas de Cuenca, rechazando las partidas de caballería enemiga que se aproximaron, y que perdieron dos oficiales y quatro soldados. El Brigadier Martín perdió solamente un prisionero y un herido de la compañía de alemanes que milita baxo sus órdenes. Este valiente soldado habia muerto á un oficial enemigo y se tiene el mayor cuidado en su cura. La conducta del Brigadier Martín mereció á nuestro Comandante general los mayores elogios. Los enemigos estuvieron en la ciudad aquel día, y la abandonaron en la mañana siguiente, dirigiéndose por el camino real de Horcajada.

Cuenca 9 de Agosto.

La columna movil de Infantes, compuesta de 350 infan-

tes y 110 caballos con un cañon y un obus, al mando del Baron Kruse, entró el 4.º del corriente en Villarobledo. Pidió 100 carros con 10 costales cada uno, y con ellos y otros 300 que ya traían, pasó el 5.º á la villa de S. Clemente, sus aldeas y Minaya, y despues de cargar de grano los carros se volvió el 6.º á Villarobledo. Despues debían pasar á la Roda, donde tenían pedidas 20 fanegas de grano, despues á Barrax y últimamente á Infantes. Mientras el enemigo executaba tales excesos, y trataba de despojar á aquellos pueblos de su riqueza única, y de los medios de su subsistencia, el coronel D. Jose Martinez de S. Martin; comandante militar de la Mancha, formaba el plan de atacarlo y de destruirlo. Reunió á 400 infantes del regimiento de Guadix, 100 lanceros de Alcaraz, 120 de Fernando VII., á las órdenes del teniente coronel Santisteban, y 200 de la partida de D. Francisco Abad, por otro nombre *Chaleco*; y con esta gente se situó en las inmediaciones de Villarobledo en la madrugada del dia 7. El enemigo habia emprendido sin recelo su viage por el camino de la Osa de Montiel con direccion á Infantes; quando á orillas del rio Corcoles se presentaron nuestras primeras avanzadas. Kruse, en la persuasion de que eran partidarios, destacó una fuerte descubierta para ahuyentarlos, pero la muerte de 7 ú 8 de los suyos á manos de los granaderos de Fernando VII., le hizo salir de su engaño, y aligerar la marcha. Viéndose cargado con empeño, trató de hacerse fuerte, y colocó su artillería é infantería junto al sitio llamado el *Montecico de Corta-piernas*, de donde no pudo desalojarlo nuestra gente de acaballo. Con esto volvieron los enemigos á emprender su marcha: pero llegando nuestra infantería, fueron acometidos y rotos, perdiendo como 100 muertos, 3 prisioneros, 2 cajas de municiones, y 300 carros cargados de granos y otros efectos, entre ellos el que conducia los equipages y despensa de Kruse. Nuestra pérdida ha sido de veinte y tantos muertos y otros tantos heridos de los cuerpos de Guadix, Alcaraz y Fernando VII.: la partida de *Chaleco* tuvo un muerto y algunos heridos. Se asegura que no han vuelto á Infantes mas que 150 enemigos, muchos de ellos heridos; y que lo restante del convoy cayó en manos de los partidarios, que siguieron el alcance.

Madrid 10 de Agosto.

Las partidas de patriotas aparecen por todas partes en las inmundaciones de esta villa. La noche del 5 de este mes se llevó una de ellas dos caballos del parador que está entre la puerta y el puente de Toledo: y la noche del 7 hicieron fuego á los del presidio del mismo parage.

Este vecindario, cuyo patriotismo crece con las vexaciones que padece, vió con el mayor sentimiento la llegada de 560 prisioneros de los batallones de los voluntarios de esta provincia y tiradores de la de Guadalaxara, de resultas de la accion de Alcocer el 11 del pasado. De esta gente se escogieron unos 200 hombres, que fueron agregados por fuerza al servicio del rey intruso, y los restantes salieron para Francia el 20 del pasado. En el camino de aquí á Segovia se escaparon 82; luego que llegaron á aquella ciudad, fueron encerrados en el alcázar, de donde se evadieron mas de 200 por una ventana muy alta. Dos murieron de la caída, y otros padecieron mas ó ménos, pero se pusieron en salvo.

Cádiz 2 de Setiembre.

Se asegura que el teniente Coronel D. Josef Manso ha conseguido ventajas sobre el enemigo, y que ha vuelto á ocupar la posicion de Monserrate, abandonada por los nuestros en los dias inmediatos á la pérdida de Tarragona.

El 3.^o ejército, que de resultas de los últimos acontecimientos se habia retirado sobre Murcia, ocupaba la posicion del Palmar, Alcantarilla y la Añora, cubriendo aquella ciudad y su huerta. Escriben con fecha de 17 del pasado, que segun el estado de las cosas y las disposiciones que se daban, se creía que el ejército iba á ponerse en movimiento: y á marchar otra vez sobre el Reyno de Granada.

ATRÍCULO DE OFICIO.

Extracto de los partes del General en xefe interino del 3.^o ejército D. Manuel Freyre al capitan General D. Joaquin Blake, General en xefe del 2.^o y 3.^o ejército.

En su marcha á Valencia recibió el Capitan general D. Joa-

quin Blake el parte del General en jefe interino D. Manuel Freyre desde la venta del Baul el 9, en que decia que los enemigos, despues de varios oscuros movimientos multiplicados, habian adelantado de 7 á 800 hombres á las inmediaciones de dicha venta, dirigiendo una columna de 400 á 4500 hombres á doblar nuestra derecha, donde con anticipacion estaba colocada la division del Mariscal de campo D. Ambrosio de la Quadra en Pozohalcon, y que habia mandado salir con la 4.^a del 4.^o ejército al jefe del Estado mayor D. Josef O-Donell para que en union ó combinacion con él atacase al enemigo é impidiese su movimiento, añadiendo que solo sabia que el resultado no fué feliz, pues que se habia batido el General O-Donell con los enemigos sobre el rio grande de Zujar con bastante pérdida; pero que aun ignoraba los detalles.

En segundo parte del 10 dió aviso desde el quartel general de Cullar de Baza de seguir el ejército su retirada, marchando en direccion á Lorca la 4.^a division, que se habia batido en Zujar: la division del General Quadra debia hallarse sobre la direccion de Huéscar. La artillería y efectos del ejército estaban en marcha, escoltados por la primera division de caballería: la division de dragones cubria el camino real á 2 leguas de Baza. (Se continuará.)

Santiago.

FENÓMENO.

Hace días se nota hácia el Noroeste de esta ciudad un Cometa: su curso es ascendente, y hácia el Norte; y su cabellera presenta el largo de vara y media.

LIBROS.

Llegaron los números 7 y 8 de la 2.^a parte de la Correspondencia secreta del gabinete de St. Cloud, que se habian extraviado.

EN LA OFICINA DE D. MANUEL ANTONIO REY,